

Libros

UNA OBRA ESTADÍSTICA: GUIA DE LA IGLESIA EN ESPAÑA

Al analizar la GUIA DE LA IGLESIA EN ESPAÑA, en el número de Diciembre, nos fijamos en su Primera Parte que abarca más bien el panorama católico Universal. Pero la segunda parte es singularmente interesante para el estudioso, por concretarse con datos más amplios y copiosos a un determinado país: en este caso, a España. Seis secciones principales comprende esta parte:

1º) **Presencia de España en Roma.**- Comienza esta sección con la lista de 141 embajadores que han representado a España ante el Vaticano desde 1482 con Gonzalo de Beteta hasta 1954 con el Excmo. Sr. D. Fernando M. Castilla.

Sigue a continuación la nómina de españoles con cargos en la Curia Romana; los Profesores españoles en los Centros de Estudios Superiores y sus alumnos españoles.

2) **Presencia de Roma en España.**- Es la inversa de la sección anterior y figuran en ellas los Nuncios apostólicos, que, desde Juan Poggio, Legado de Clemente VII (1528) hasta el Nuncio Hildebrando Antoniutti (1953) representan al Vaticano en Madrid. Integran también esta sección:

- a) Los miembros españoles de la Capilla Pontificia.
- b) Los de la Familia de Su Santidad.
- c) Los de las Ordenes Ecuéstres Pontificias.
- d) Los de los títulos nobiliarios Pontificios.

3º **Organización y Vida religiosa de la Iglesia en España.**- Es esta la parte más interesante y larga de la Obra, como que sola ella ocupa 557 páginas, o sea, el 50 por ciento del volumen total. Dividida en 9 sub-secciones comienza por la

a) **Santidad.**- Aparece la lista de 353 españoles cuyas causas cursan actualmente en la Sda. Congregación de Ritos.

b) **Ritos.**- En unas cortas líneas que no llegan a una página se cuenta la historia del rito mozárabe y las principales diferencias que le separan del rito latino.

c) **La Jerarquía Eclesiástica en España;** enumera por rango los Jerarcas que la gobiernan, añadiendo como apéndice los Obispos y Vicarios Apostólicos de Misiones y las diversas Comisiones Episcopales permanentes.

d) **Geografía de la Iglesia Española: Diócesis.**- Viene una escueta numeración de las Diócesis con datos sobre su antigüedad, capitalidad y extensión superficial.

e) **Personal, Seminaristas, Sacerdotes y Religiosos.** Esta subsección se fija en diversos aspectos:

a') Lista de clérigos y religiosos, víctimas en la guerra civil. En 72 páginas, a doble columna figura una lista interminable de 7.287. Precede a este catálogo una introducción muy digna de tenerse en cuenta por sus acertadas observaciones relacionadas con los criterios en formar las listas.

b') **Estado General.**- Tomado del Anuario Vaticano se presenta el estado general de las diócesis españolas, durante 1953 y 1954 y se estudian diversos aspectos del clero y seminaristas desde la página 284 hasta la 297.

c') Sigue una larga lista de casas de Religiosos y Religiosas en ciudades y pueblos de las respectivas diócesis.

d') **Las Parroquias.**- Ordenadas las diócesis alfabéticamente, se va estudiando cada una de las parroquias, con su nombre, arciprestazgo, municipio, provincia y su población de hecho; se indica el número de templos, cementerios, archivos, pérdidas durante la guerra y tesoro artístico. Son 354 páginas de letra minúscula pero clara y apretados números con millonaria riqueza de datos.

f) **Jurisdicción Castrense.**- Estudia la organización del cuerpo eclesiástico en las diversas Armas.

g) **Apostolado seglar.**- Se fija en la A. C. y en las entidades adheridas a ella en plano nacional y diocesano.

h) **Organización Misional Pontificia.**

Presenta al estado actual de las tres obras pontificias misionales en España con su aporte personal y pecuniario al movimiento misional.

5° La Iglesia en la Sociedad Española.- Estudia diversos aspectos de la vida social española que tienen alguna conexión con la actividad propia de la Iglesia.

6°) Otras religiones en España.- Puede decirse que se fija de una manera casi exclusiva en las ramas más comunes del Protestantismo, indicando sus capillas y direcciones en diversas ciudades y pueblos.

Sobre el judaísmo no tiene datos y sobre el Protectorado de Marruecos hay sencillas estadísticas.

He ahí sintetizada la materia y el orden de la GUIA.

Positivo avance.- Quien compare esta GUIA con todos los conatos anteriores, al punto deberá reconocer una superioridad innegable. Formato, papel, tipos, presentación, material, orden, plan... todo merece aplauso y sincera felicitación. Y más entusiasta que nadie se la dará quien entienda la dificultad inherente a esta clase de trabajos, por la falta de colaboración. Me imagino los malos ratos que pasaron los Autores y su mohín de desagrado al recibir con ejemplar retraso las estadísticas de 12!!!! diócesis que aparecen, fuera de orden, como apéndice, al final de la Obra. Pero principio quieren las cosas y en ediciones posteriores se subsanarán estas deficiencias, hasta que poco a poco se transforme la Guía en verdadera fotografía de la vida religiosa en España.

Tiene el prologuista plena razón al afirmar: "Pero no hay estadística útil si no es verdadera, ni puede ser verdadera si no es completa sin la colaboración de muchos". Por eso piden los Autores colaboración sincera e hijas de ella son las observaciones que apuntamos a continuación.

Anonimato.- Encontramos excesiva la ausencia de nombres propios. Cuando en la próxima edición desaparezca la lista de las víctimas de la guerra civil, de seguirse la misma norma, en las diócesis no aparecerán sino los nombres de sus Obispos y aun estos separados de ellas. Ni el cabildo, ni los oficiales de Curia, ni los Párrocos, ni los Religiosos. Este anonimato le da frialdad, le resta valor histórico, interés y practicidad. A mi modo de ver, la diócesis podría organizarse desde el punto de vista estadístico en forma diversa. Sería bueno que cada diócesis con una

parte gráfica; un clisé con el escudo del Pastor y un clisé con el mapa de España en blanco y la parte correspondiente de la diócesis en negro. De esta manera aparecería su posición geográfica en el conjunto nacional. A esto seguiría una breve compilación de datos sobre la erección de la diócesis, lista de los sucesivos Obispos que la han gobernado y breve nota biográfica del Pastor reinante. Labor ésta no larga y fácilmente realizable, pues en el servicio de Información Religiosa y General, distribuida por el Consejo Superior de Misiones (2ª serie, N° 17-October 1954) aparece la labor en gran parte hecha.

A continuación la organización, dignidades de la Iglesia, Oficiales de Curia con sus dependencias, oficinas y actividades.

Figurarían más tarde las parroquias de la ciudad y de los pueblos con sus respectivos párrocos y Coadjutores, lo mismo que otras actividades suyas. Casas de Religiosos con sus actividades y cerrando todo con una breve recapitulación. Así se haría todo más personal, interesante, y ganaría mucho en su valor científico e histórico. Estoy abogando por una forma similar, no idéntica del THE OFFICIAL CATHOLIC DIRECTORY de Estados Unidos; una adaptación de su sistema.

Tal vez pueda objetarse que aumentaría considerablemente el número de páginas con todas las consecuencias inherentes. No creo muy consistente esta dificultad, porque en la próxima edición desaparecerá la lista de las víctimas de la guerra civil y sólo esto supone un ahorro de 72 páginas. Por otra parte las 120 páginas destinadas a las casas de religiosos con tipo más reducido puede darnos otras 60 páginas de ahorro.

Más consistente sería la dificultad de la movilidad en los cargos tanto diocesanos como provinciales. Sin duda que esto requiere un examen ANUAL riguroso y una colaboración ANUAL necesaria. Pero la Edición ANUAL que nos prometen se encargaría de mantener el carácter de actualidad.

Uniformidad en la nomenclatura.- Creo que la nomenclatura debe ajustarse a normas inflexibles; de otra manera se crean confusiones. Voy a poner un solo ejemplo por no cansar a los lectores. Hablando de los PP. Capuchinos usa los siguientes nombres.

a) Capuchinos

pág. 331

b) Padres Capuchinos

pág. 344

- c) Frailes Menores Capuchinos
pág. 342
- d) Orden de Menores Capuchinos
pág. 338
- e) Religiosos Capuchinos
pág. 324

A veces esta variedad engendra confusión cuando se trata de diversas Ordenes y Congregaciones y de pronto se les pone tan sólo en nombre genérico v. gr. Se distingue a los Carmelitas Calzados y Descalzos y de pronto aparece en una diócesis con el solo nombre de Carmelitas.

Este punto de la nomenclatura exige una revisión completa.

Recuento.- En el prólogo se nos dice que el recuento debe ser "no sólo espiritual, sino material. "El material ha sido extraordinario y la labor por cada uno de los pueblos constituye una hazaña. Hay planes ulteriores para completarlo y esa decisión merece aplausos; pues no debe descansarse hasta llegar al inventario completo. Pero las planillas parroquiales en su aspecto espiritual son inaceptables por deficientes. Quien las estudie nada sabe ni del número de Bautismos, ni de Confirmaciones, ni de Comuniones, ni de Catecismos, ni de escuelas parroquiales... ni de labores sociales dependientes de la Iglesia. Así, lo más interesante y vital, queda marginado. Creerán algunos que la respuesta a esta dificultad se halla en las págs. 280 a 283 por lo menos parcialmente.

Sin embargo, sostengo: 1º que tratándose de estadísticas de España, no deben mendigarse datos en el Anuario Vaticano, sino que el Anuario Vaticano debe buscarlos en España. Es el primer año de la GUIA pero la Oficina sin duda que tenía más datos y más al día.

2º) Esos datos son globales de las diócesis y lo que interesa es ver a cada uno de los pueblos en su vida ordinaria católica.

3º) Son datos muy parciales y no bastan para el conocimiento profundo del espíritu religioso.

¡Qué hermoso trabajo, por ejemplo, el que la Diócesis de Bilbao ha hecho sobre el cumplimiento Pascual! Esos números nos llevan a la realidad vivida y con su poder dinámico nos dejan sentir el latido religioso del pueblo.

Desenfoque.- No cabe duda que quien estudie la trabazón lógica de la GUIA encuentra una estructura razonable. Pero algunas de sus estadísticas están fuera de lugar.

a) **Sobran.-** En la 2ª Parte, sección 5ª casi todo lo referente a ALGUNOS

PUNTOS SOCIALES. (14 páginas). No niego que todo ello sea interesante; que sea un medio para suscitar inquietudes; que ayude a formar el sentido social. Pero eso debe ser tarea de otro libro. Porque en la GUIA DE LA IGLESIA EN ESPAÑA no se ve a título de qué aparece el "Movimiento de Dementes en los Manicomios" ni la profilaxia pública de las enfermedades venéreasifilíticas por provincias, ni los enfermos tuberculosos, ni las Casas de Maternidad ni la lepra... Todo esto estaba muy bien en el ANUARIO ESTADISTICO DE ESPAÑA y no debiera de haber sido trasplantado a la GUIA DE LA IGLESIA DE ESPAÑA. Las razones aducidas en el Prólogo no me convencen o prueban demasiado pues debieran haberse transcrito muchas más estadísticas. En cambio sí reconozco que deben figurar el problema de la vivienda por la parte directa y notable que en su ejecución ha tenido la Iglesia, como puede comprobarse con sus Hermandades Benéfico-constructoras.

Faltan.- Si sobran las Casas de Manicomios en cambio faltan las Casas de Ejercicios Espirituales; si sobran las Emisiones de Radio habladas, musicales, Comerciales, retransmisiones, faltan en cambio las Misiones, los Cursos de Espiritualidad, las Grandes Asambleas..., falta la vida de los sacramentos.

Desorientación.- En la pág. 780 se habla de la Prensa de ACCION CATOLICA con sus Organos, Revistas (Trimestrales, Mensuales, Quincenales, Semanales) Hojitas volanderas; cada una con su finalidad, y en las diócesis, ciudades o pueblos de su publicación. Está muy bien y creo que es un avance. Pero creo que hay otra Prensa Católica más amplia que ésta y en su conjunto igual y aun superior a ella. De esta última se hace un silencio sepulcral o queda envuelta en un número vago v. gr. 2.077 REVISTAS, donde el lector encontrará la Revista que desee. Creo esta falla notable. La GUIA es de la Iglesia; no es sólo de la Acción Católica. Por lo tanto deben figurar las actividades de ella, no de una sección particular, por importante que sea.

Idéntica observación debe hacerse en el Apostolado Seglar. En esa sección sólo aparece la Acción Católica con las entidades adheridas nacional o diocesanaamente. Pero hay múltiples Asociaciones que, aunque no adheridas a la Acción Católica, son de la Iglesia, y trabajan activamente. Deben figurar aquí por tratarse de la GUIA DE LA IGLESIA DE ESPAÑA. Esta visión de ge-

neralidad, si bien erizada de dificultades, es necesaria para que la realidad del libro corresponda a su título y finalidades.

Pruebas.- Había pensado hacer algunas observaciones nacidas sobre las vocaciones en los Seminarios. Ese descenso tan brusco el año 1934, en que suman todos los Seminaristas 7.516, y ese ascenso tan repentino, a pesar de mediar tres años de guerra civil con todos sus problemas de guerra y postguerra materiales y espirituales, en que suben a 18.536 en 1951, o sea un aumento de 233 por ciento, no deja de ser muy llamativo. No dispongo de espacio.

Pero voy a fijarme en algunas erratas que sin sus correcciones pueden dar origen a falsas conclusiones y que si son muchas desvirtúan por completo el valor y prestigio de la Obra. No he hecho un análisis y revisión de la Obra ni tengo tiempo para hacerla. Pero al estudiar la página 286 debo hacer las

siguientes observaciones.

1º) Faltan las sumas totales de las diócesis en sus columnas respectivas.

2º) No están bien las sumas de los estudiantes de Cursos superiores de las Diócesis de Jaca y Zaragoza.

3º) No está bien la suma de los teólogos de la Diócesis de Segorbe que abandonan su carrera.

4º) Se hace difícil de creer la deserción vocacional de teólogos en la Diócesis de Segorbe que pasa del 70 por ciento. ¿Será una errata? A ello me inclino. Pero crea esta incertidumbre dudas que pueden extenderse al resto de las páginas y en este caso desaparece el valor de la Obra.

Observaciones personales, algunas de ellas discutibles y aun no aceptables, pero que en ningún caso amenguan el valor sustancial de la Obra cuyas futuras ediciones irán mejorando el valor inestimable de la GUIA DE LA IGLESIA DE ESPAÑA.

VICTOR IRIARTE, S. J.

